

Zeitschrift: Jahresbericht über die Inländische Mission der katholischen Schweiz
Herausgeber: Inländische Mission der katholischen Schweiz
Band: 44 (1907)

Rubrik: II. Les stations et paroisses subventionnées

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

II.

Les stations et paroisses subventionnées.

A. Diocèse de Bâle.

Canton de Berne.

1. Tramelan.

(Curé: M. Edm. Grimmaire.)

âmes: 900

Statistique: Baptêmes 23, Mariages 8, Décès 14.

95 enfants ont suivi assez régulièrement les catéchismes. Lors du dernier recensement fédéral, les catholiques de Tramelan étaient au nombre de 755; ils doivent aujourd'hui dépasser les 900, sans compter les ouvriers italiens qui chaque année sont au nombre de 130 à 200 pendant la belle saison. Le haut gouvernement bernois, reconnaissant l'extrême nécessité où nous sommes de posséder une église, nous a autorisé l'organisation d'une loterie-tombola au montant de 50,000 billets. Malheureusement le trop grand contingent d'œuvres similaires ne nous permet pas d'espérer de suffisants bénéfices. Deus providebit!

2. Paroisse de St. Imier.

(Curé: M. Léon Rippstein; vicaire: Joseph de Speckbach.)

âmes: 2000.

Baptêmes 56, Mariages 11, Décès 23, Communions 2200.

Rien de nouveau à signaler: Les sociétés de la paroisse ont suivi leur marche prospère ainsi que les œuvres existantes. La grosse affaire pour nous est et reste toujours celle de notre église; elle est encore entre les mains des vieux-catholiques et nous sommes encore confinés dans notre modeste chapelle qui devient trop petite même en hiver.

Nous espérions avoir pour la fin de l'année 1907, une solution définitive au sujet du fameux litige qui existe depuis dix ans entre les vieux-catholiques et les catholiques-romains de St. Imier.

Nous voici, au 9 février 1908, et aucune réponse de Berne. Nous osons néanmoins espérer, cette année, que justice nous sera

rendue. Nous avons vu, à Berne, deux membres du Conseil-Exécutif, le 3 fevrier, de cette année 1908, et suivant leurs inspirations, notre conseil de paroisse vient adresser le 4 févrer, à Mr le Président du Gouvernement, une lettre pour le prier instamment de faire donner au plus tôt possible une solution équitable au litige pendant. De son côté, la commission catholique-romainè du canton a dû faire les mêmes démarches. Nous vivons d'espérance, et puissions-nous vous adresser, pour le prochain exercice, un rapport plus consolant! Que les âmes de foi s'unissent aux catholiques de St. Imier pour obtenir du Ciel le triomphe de la justice dans ce coin du diocèse si éprouvé!

3. Paroisse de Vallée Tavannes.

(Curé: C. Husser).

âmes: 800.

32 Baptêmes, 7 Mariages, 8 Décès.

L'oubli plutôt que la mauvaise volonté qui a été cause a la non insertion du compte rendu par 1906 a déchaine d'urbes critiques dont les echos sont arrivés jusqu'à notre petit territoire Messieurs les critiqueurs merci et pardon.

Cette année le nombre des paroissiens a sensiblement augmenté pârtuste de la construction de nouvelles Fabriques d'Horlogerie à Malleray et à Tavannes.

Lors du dernier recensement, les catholiques de la Vallée de Tavannes étaient 800, maintenant ils dépassent le millier.

Malgré beaucoup de trévuer, la vie catholique refleurit. — Une section de l'association populaire cathol. suisse a été fondée; elle compte déjà 40 membres.

Les catéchismes se font toujours à Bévilard — Reconvilier et à Tavannes. Ils sont fréquentés par 92 enfants.

Les offices sont célébrés chaque dimanche à la chapelle de Bévilard et à la Halle de gymnastique de Tavannes où l'on élève un autel portatif.

La première Communion s'est faite en septembre.

Au milieu d'un grand concours de fidèles accourus des dix communes qui composent la paroisse, 25 enfants se sont pour la première fois approchés de la Ste Table.

Et maintenant toujours le même désir exprimé. Une Eglise! Quand aurons-nous une église, une vraie? Quand notre tour de loterie viendra — En attendant nous épargnons, nous collectons et nous nous recommandons chaleureusement aux âmes généreuses.

B. Diocèse de Sion. Canton de Vaud.

1. Aigle.

(Curé: Mr. le chanoine Blanc.)

âmes: 1800.

Statistique paroissiale: 40 Baptêmes, 5 Mariages, 15 décès.

Le nombre des baptêmes est plus élevé cette année par l'arrivée de huit enfants de la même famille, qui ont eu le bonheur d'être, grâce aux visites pastorales dans les familles, amenés eaux salutaires du baptême. Le recensement fédéral de 1900 compte pour les onze communes qui forment la paroisse d'Aigle 1503 catholiques. Ce nombre s'est considérablement augmenté, la paroisse compte actuellement environ 1800 membres.

Dans notre paroisse à mesure que le nombre s'accroît la vie religieuse paraît mieux s'accentuer; cependant les charges croissent dans les même proportions : écoles plus nombreuses; familles pauvres à secourir plus fréquemment, et loyers plus nombreux à payer etc. Les Missions Intérieures jetteront, espérons-le, un regard efficacement compatissant sur ces pauvres enfants et sur leurs parents et ouvriront largement une main généreuse.

2. Bex.

(Curé: J. Capelli.)

âmes: 700.

Statistique: Baptêmes 28; Enterrements 15; Mariages 3; deux jeunes filles catholiques ont contracté un mariage mixte devant le ministre protestant, ce qui porte à 35 le nombre des femmes catholiques qui font ou ont fait éléver leurs enfants dans la religion réformée. Quinze hommes catholiques se trouvent dans le même cas si triste et si regrettable. — Communions pascales: 330; beaucoup de paroissiens surtout dans l'élément italien ne répondent pas encore à l'appel si pressant l'Eglise. — Elèvés fréquentant l'Ecole et partant le Catéchisme: 95, c'est-à-dire tous les enfants catholiques sauf 5 exceptions. — Dette paroissiale: frs. 32,000; nous avons été forcés de contracter, cette année, un nouvel emprunt de frs. 15,000; somme nécessitée par la construction d'un local pour les 70 membres du Cercle Catholique. Notre Cercle donne chaque mois une soirée familiale à laquelle sont invités tous les paroissiens. Ces soirées destinées à créer et à maintenir des relations cordiales entre catholiques, sont fort goûtées et très fréquentées. — Dépenses annuelles: frs. 10,000 au bas



Mgr. Abbet,
Evêque de Sion.

mot, un bien gros chiffre eu égard aux ressources déjà si restreintes de la paroisse et qui chaque année diminuent dans des proportions alarmantes. De ce fait notre situation financière devient des plus précaires et ne laisse pas de nous jeter dans une légitime inguiétude qui va chaque jour grandissant, relativement à l'avenir des œuvres paroissiales pourtant toutes si indispensables et qui ont été établies au prix de tant d'efforts.

Plus que jamais nous devons crier à la divine Procedence de nous venir en aide et nous osons compter toujours sur la généreuse bienveillance et le puissant appui de l'œuvre des Missions Intérieures, qui a toute notre reconnaissance.

Au moment où nous écrivons ces lignes, nous apprenons avec douleur, la mort, survenue à Mâcon (son pays natal) de Mgr. B. Rameau, fondateur de la paroisse et premier Curé de Bex depuis la Réforme. Nous devons à la mémoire de ce prêtre vénéré et si méritant un souvenir particulièrement ému respectueux et reconnaissant. Réfugié en Suisse par suite de la guerre franco-allemande Mr. l'abbé Rameau vint se fixer à St Maurice en 1870. Au mois de juin 1871. So Grandeur Mgr. de Preux, évêque de Sion, lui confia la mission de Bex, desservie jusqu'alors par M. M. les Chanoines de St Maurice. Mr. Rameau fit le service religieux d'abord dans le Temple, puis dans la salle dite des Catéchumènes jusqu'en 1885, époque où après avoir fait bâtir une petite église catholique, il fut agréé, par bref officiel du Haut Conseil d'Etat de Vaud, comme prêtre desservant de la Chapelle catholique de Bex. Mais il fallait un prêtre à demeure qui pût vivre au milieu de ses paroissiens. Grâce au zèle éclairé de Mr. l'abbé Rameau un bresbytère fut créé à Bex en 1892 et après y avoir installé le titulaire actuel, ce prêtre selon le cœur de Notre Seigneur quitta St Maurice pour aller terminer paisiblement mais toujours utilement ses jours à Mâcon où Dieu vient de le rappeler à Lui pour le récompenser, à la 80^{me} année de son âge. Monseigneur Abbet, Notre Evêque Vénéré, avait Mgr. Rameau en particulière estime et affection, car Sa Grandeur voyait en lui un prêtre pieux et modeste autant que distingué, savant et lettré.

Lavey-Morcles. (Nullius diœc.)

(Curé: Mr. le chanoine Chambettaz.)

âmes: 250.

La paroisse de Lavey-Morcles, forte de 250 catholiques, a continué, sous l'œil de Dieu, sa marche relativement prospère. Si les progrès n'y sont pas cependant très rapides, cela tient surtout au manque de ressources et aussi à la trop grande variété des éléments qui la composent. Sans négliger la communauté catholique de Lavey-Savatan, nos efforts ont porté, cette année, d'une manière toute spéciale, sur le développement du culte à la station de Morcles, lequel, comme on le sait, a surtout pour but d'assurer le service religieux au personnel des forts de Dailly. De part et d'autre, les offices sont assez régulièrement fréquentés et nombreuses sont, dans le petit troupeau catholique, les âmes qui se distinguent par leur zèle et leur assiduité. Malheureusement nous rencontrons par ailleurs une profondé indifférence.

N'ayant aucun fait particulier à vous signaler, sinon peut-être la construction d'une charmante crèche de Noël, il ne nous reste qu'à remercier les personnes qui nous ont aidés de leur dévouement et dont le concours nous a surtout été précieux lors de la préparation des principales fêtes. Notre profonde gratitude est assurée aussi aux autorités civiles dont la sympathie nous est depuis longtemps acquise, ainsi qu'à l'œuvre des Missions Intérieures pour l'intérêt qu'elle nous porte. Ces secours aidant, la semence est jetée dans le champ; puisse le Maître de la moisson, la faire germer, puis s'épanouir en gerbes magnifiques!

C. Diocèse de Lausanne et Genève.

Canton de Vaud.

1. Paroisse catholique de Lausanne.

(Curé: M. F. Pahud.)

âmes: 44,060.

Statistique paroissiale pour 1907: Baptêmes 297; Mariages 59; Sépultures 126; premiers communicants 92. (Dans ces chiffres ne sont pas compris ceux du Rectorat d'Ouchy). Enfants fréquentant les Ecoles catholiques 700.

Lors du dernier recensement fédéral (1^{er} décembre 1900), la ville de Lausanne comptait 9364 catholiques; le district de

Lausanne, 10,422 catholiques, dont 4381 Italiens, parmi lesquels 3568 parlant leur langue maternelle: le district de Lavaux et le reste de la paroisse 597; soit, au total, 11,019 catholiques pour la paroisse de Lausanne.

Depuis cette date, quelle a été l'augmentation probable du nombre des catholiques et quelle est, approximativement, la population catholique actuelle? Nous allons essayer de le déduire de la population de la ville de Lausanne à l'heure présente et d'autres considérations.

Au 1^{er} janvier 1908 (Recensement de la ville de Lausanne) la population de la ville de Lausanne était de 59,464 habitants

Au lieu de 46,732 habitants, le 1^{er} décembre 1900 (Recensement fédéral)

Augmentation: 12,732

Sur ces 46,732, il y avait 9364 catholiques
Proportionnellement, sur 59,464, il y aurait 11,060 catholiques
soit 1800 catholiques de plus.

Mais il est très probable que, par suite de la plus grande immigration des Italiens, pendant ces dernières années, l'augmentation est plus forte, pour la ville.

D'autre part, pour le district de Lausanne, il faut tenir compte du développement extraordinaire de Renens-Gare où se trouvent de nombreux Italiens.

Tout compte fait, la population de la paroisse catholique doit être actuellement d'environ 14,000, dont près de 12,000 dans la ville même de Lausanne.

Pour comparaison, ajoutons les chiffres suivants.

Le district de Lausanne avait:

1027	catholiques en 1850	(Recensement fédéral)
2057	" " 1860	
3776	" " 1870	
4192	" " 1880	
10422	" " 1900	

Parmi les faits particuliers de cette année, nous signalerons: la réunion des catholiques, à Tivoli, le 20 janvier, avec 1200 participants; la création, le 19 mai, d'une société de jeunes filles



Mgr. Deruaz,
Evêque de Lausanne et Genève.

catholiques »La Persévérance» qui grandit rapidement; la création à nos écoles des filles, d'une Classe gardienne, pour les élèves qui, à la sortie des classes du soir, ne trouvent pas leurs parents à la maison ou qui, pour diverses raisons, ne peuvent pas faire commodément leurs devoirs d'école chez eux; la transformation et l'agrandissement du Home du Bon-Secours (Rue du Valentin N° 9) soit de l'Asile et du Bureau de placement pour les servantes sans place; l'établissement à la même adresse, de gardes-malades catholiques, pour soigner les malades pauvres à domicile.

2. Vevey.

(Curé : Mgr. Chauffat; un vicaire français, un vicaire allemand, un vicaire italien.)

âmes : 6000.

La paroisse a eu à enrégistrer en 1907 131 Baptêmes, 34 Mariages, 64 Décès. Les écoles paroissiales comptent 360 enfants, les catéchismes environ 400; 52 enfants ont été admis à la 1^{re} communion.

Le nombre des catholiques en augmentant sans cesse dans cette paroisse qui compte plus de 6000 âmes rend nos charges bien grandes. Par contre la fréquentation des sacrements nous est une vraie consolation. 15,000 communions ont été distribuées en 1907, 700 le jour de Noël et, à la fête de St Maurice Patron de nos associations d'hommes et de jeunes gens, 87 de ceux-ci ont fait ensemble la S^{te} Communion. Le local de ces dernières sociétés a demandé cette année de grandes réparations; grâce à la générosité des Paroissiens et des Bienfaiteurs étrangers ces dépenses ont pu être payées. En dehors de ce que nous donnent les Missions Intérieures et des 3 ou 4000 frs. que distribuent aux Pauvres notre Conférence de St Vincent de Paul et nos Dames de charité, notre budget annuel s'élève à environ 14,000 frs. pour les intérêts de notre dette, frais du culte, Impôts, entretien du clergé, des bâtiments, écoles etc. (Cette année dernière le budget est monté à 22,000 fort heureusement soldés.) Les paroissiens très généreux donnent environ 8000 frs. La charge du Curé qui doit trouver le reste où il peut est donc lourde. Aussi l'appui des Missions intérieures est-il toujours plus nécessaire et apprécié? — Nous avons ouvert cette année-ci une chapelle au Pélerin. Environ 200 personnes assistaient aux premières Messes qui y ont été dites. Malgré nos charges, nous espérons pouvoir faire donner pour les Pâques prochaines une grande mission de trois semaines par les R. R. P. P. de St François de Sales qui ont prêché la dernière il y a quinze ans.

3. Paroisse de Morges.

(Curé : M. Mouthod.)

âmes: 1300.

34 communes du District de Morges, 2 communes du District d'Aubonne et 10 communes du District de Cossonay forment le rayon paroissial.

Ces 46 communes ont été visitées pendant l'année. Il n'y en a que 12, dans lesquels M. le Curé n'a pas rencontré de catholiques.

Morges possède une école catholique soutenue par l'œuvre des Missions. Cette école comprend 60 élèves et marche à satisfaction.

Le nombre des mariages célébrés à l'église a été de 5. Celui des sépultures de 12 et celui des baptêmes de 22.

4. Moudon.

(Curé : L. Kern.)

âmes: 840.

Statistique: 18 Baptêmes (1906: 12); 0 Mariages (1906: 4); 6 enterrements (1906: 0). Les catéchismes ont été régulièrement fréquentés par 52 enfants; 11 ont fait leur première communion au mois de juin et sont restés bien fidèles à la communion de tous les mois. Il y a eu pendant l'année 875 communions (1906: 810), ce qui marque un progrès. Mais la fréquentation des Sacrements laisse encore beaucoup à désirer et surtout le devoir pascal: 147 l'ont rempli. C'est peu sur une population catholique de 840 âmes environ, dispersées dans les 24 communes du district.

Le 20 octobre eut lieu la bénédiction solennelle du drapeau de la Société catholique, fondée l'année précédente. Mgr. Esseiva, prévôt de St Nicolas, assisté de Mgr. Thierrin, fondateur de la paroisse, présida la cérémonie qui fut très belle et réjouissante.

Un merci de tout cœur aux Missions Intérieures et à Mgr. Thierrin, dont le dévouement nous aide à solder l'annuité de l'énorme dette qui pèse encore sur la paroisse.

5. Station de Lucens.

(Dependant de Moudon.)

âmes: 300.

Environ 300 catholiques, presque tous ouvriers pierristes ou étudiants; chaque dimanche environ 60 personnes assistent à la sainte messe célébrée par le curé de Moudon, dans la pauvre mansarde qui nous sert de chapelle. Nos ressources ne nous permettent pas de faire mieux pour le moment.

6. Rolle.

(Curé: C. Rey).

âmes: 1300.

Baptêmes 8, Mariages 0, Sépultures 9. Nombre de catholiques à Rolle 400. Nombre de catholiques dans les 27 villages que comprend la paroisse 900.

Il faut y ajouter de février à octobre 200 à 300 ouvriers et ouvrières dans le vignoble. Outre des offices à Rolle (messes à 8 heures et à 9 $\frac{1}{2}$ heures), le curé doit se rendre à Bière au camp d'artillerie pour le service religieux. En été, les étrangers catholiques habitant Gimel et les environs peuvent entendre la messe à la chapelle de l'Hôtel des Bains. Communions distribuées pendant l'année 5900. Oeuvres paroissiales: Société de chant, catéchisme de persévérance, Section de l'Association catholique suisse. —

A déplorer, les nombreux mariages mixtes et le peu de ressources pour l'école catholique.

7. Montreux.

(Curé: Mgr. Grand; deux vicaires français et un vicaire allemand. Un chapelain à Caux et un chapelain à Glion)

âmes: 6000.

Le nombre des catholiques ressortissant de notre paroisse, d'après les derniers recensements, s'élève à près de six-mille.

Les catéchismes à Montreux et à Villeneuve sont suivis par environ cinq-cents élèves. Trois-cent-quatre-vingt fréquentent nos écoles paroissiales, dont cent-septants garçons et deux-cent-dix filles.

Nous avons distribué vingt-un-mille-deux-cents communions dans l'église paroissiale et plusieurs centaines dans les chapelles.

Environ cinq-mille frs. ont été donnés aux pauvres par les Dames de charités et la conférence de St Vincent de Paul.

Nos associations paroissiales sont les suivantes: Conférence de St Vincent de Paul; Société de chant sacré: (hommes, jeunes gens, et enfants); Patronage de jeunes gens; Dames de charités, Patronage de jeunes filles françaises; patronage de jeunes filles allemandes. Enfants de St^e Philomène; confrérie du Rosaire; confrérie du Tr^r St Sacrement.

Nous avons enregistré: 136 Baptêmes, 61 Sépultures, 34 Mariages; 50 enfants ont été admis à la 1^{re} communion.

Notre église et nos œuvres se soutiennent avec la plus grande difficulté. Le nombre des pauvres augmente chaque année. Nos cuisines scolaires paroissiales donnent à dîner, gratuitement, et toute l'année scolaire, à plus de cent-vingt enfants! etc.

Les ressources sont de plus en plus difficiles à trouver. Voilà qui est un fait. Nous espérons que les Missions Intérieures voudront nous aider comme par le passé.

La vie paroissiale a suivi son cours habituel.

8. Yverdon.

(Curé; A. Genoud; un vicaire.)

âmes: 1100.

En 1907, nous avons eu 63 Baptêmes, 11 Mariages et 24 sépultures.

A Yverdon même, 122 élèves suivent les cours de catéchisme, et dans les villages voisins, 50 au total.

La tâche du catéchiste est rendue généralement pénible par l'attitude des enfants et la négligence des parents.

D'après le dernier recensement, 1100 catholiques habitent la commune d'Yverdon. Pour les villages des Mathod, Baulmes, Vugelles, Yvonaud et Grandson le chiffre n'est pas facile à préciser.

L'assistance aux messes du dimanche a été pour le moins aussi forte que l'année précédente.

Les écoles rendent de précieux services, mais grèvent lourdement notre budget Merci de tout cœur aux Missions Intérieures pour leur généreux appui.

9. Filiale de S^{te} Croix.

(Par. d'Yverdon.)

âmes: 200—250.

Il y a de 200 à 250 catholiques établis dans cette localité, et 26 élèves au cours de catéchisme. La majeure partie de ces catholiques est fidèle aux devoirs religieux et aussi très dévoué aux intérêts de la chapelle.

10. Station d'Orbe.

(Par. d'Yverdon.)

âmes: 200.

Depuis l'introduction du chant aux offices avec accompagnement d'harmonium, l'assistance à la messe — célébrée tous les quinze jours — est plus nombreuse Il est à craindre que le manque de travail ne paralyse l'élan, en éloignant quelques familles. La communauté compte environ 200 fidèles, la plupart modestes ouvriers. Il y a 18 enfants au catéchisme, et autant n'y viennent jamais.

11. Vallorbe.

(Curé : M. H. Perriard.)

âmes: 800.

Pendant l'année 1907 — nous avons inscrit dans les registres paroissiaux : 28 Baptêmes, 3 Mariages (tous catholiques), 7 Sépultures, 8300 communions ont été distribués dans les différentes chapelles de la paroisse, 67 enfants ont suivi les instructions religieuses (26 à Vallorbe, 25 en Brassus, 16 au Pont).

Il est difficile d'établir exactement une statistique de la population catholique de notre paroisse. Environ 800 paroissiens sont établis dans les 18 localités qui constituent le territoire paroissial.

12. Station du Brassus.

Elle continue d'être desservie régulièrement tous les quinze jours. — Le rapport de l'an dernier fournira à ceux qui le désirent de plus amples détails sur cette station.

13. Payerne.

(Curé : Dr. Alph. Jansen.)

âmes: 1100.

Nous eûmes en 1907: 36 Baptêmes (37 en 1906); 25 ensevelissements (23 en 1906); 10 mariages dont 4 mixtes (13 en 1906 dont 4 mixtes). 9 autres mariages dont 6 mixtes ont été conclus devant le pasteur et les 3 autres sont purement civils. Il y a dans la paroisse 121 familles mixtes dont 22 seulement observent les lois de Dieu et de l'Eglise dans l'éducation et l'instruction des enfants.

Communions distribuées: 2773 (1364 en 1906); Communions pascales: 502 (410 en 1906); 8 familles avec 35 membres ont quitté la paroisse en 1907, par contre 18 familles avec 91 personnes s'y sont établies. Tous les enfants catholiques (10 exceptés) fréquentent les écoles paroissiales, tenues par un maître et trois religieuses institutrices L'école des garçons sup. compte 40 enfants; celle des filles sup. 32; l'école inférieure mixte 36; l'enfantine 80. Total 188 enfants.

Du 24 mars au 7 avril la paroisse eut le bienfait d'une grande Mission prêchée par les R. P. Corneille et Sixte o. c.

Pour de plus amples détails, voyez le rapport de l'année 1905.

14. Founex.

(Curé: G. Mégevet.)

âmes: 500.

La population de la paroisse de Founex, se compose de 500 catholiques. Il y a eu dans le courant de l'année 1907: 1 Mariage, 4 Baptêmes et 6 enterrements.

15. Château d'œx.

(Curé: M. Bullet.)

âmes: 350.

Baptêmes 12, Mariages 4, Sépultures 3. La population catholique du Pays d'en Haut et du district de Gesseney dont se compose cette paroisse comptait 450 âmes lors du dernier recensement. Par suite de l'exode des ouvriers italiens dont les travaux de construction sont terminés, ce chiffre a maintenant diminué.

Dans un autre ordre de choses par contre, progrès il y a eu cette année — ceci est peu fait pour nous réjouir au milieu de notre situation financière déjà si précaire — progrès il y a eu dans les exigences de notre propriétaire, qui, vu le renchérissement de la vie plus sensible encore ici que dans la plaine, jugea bon d'augmenter de frs. 100 le loyer de la Chapelle!

Espérons que la piété croissante de nos onailles nous dédommagera de cette peu agréable surprise. Nous avons besoin pour cela de beaucoup de prières, de beaucoup de bons exemples, et à l'occasion de dévouements semblables à celui de la «Stella» de Bulle qui le jour de notre première communion nous déléguait ses meilleurs chanteurs et n'eut pas la moindre part au succès de cette belle fête.

A eux, aux dévouées Missions et aux futurs bienfaiteurs que la Providence voudra bien nous envoyer, notre plus cordial merci.

Canton de Neuchâtel.

1. Neuchâtel.

(Curé doyen: J. Berset.)

âmes: 4200.

L'année dernière j'ai eu l'honneur de faire un rapport assez complet sur la marche des écoles catholiques et j'ai signalé les obstacles qui empêchent un plus grand développement. Je me crois donc dispensé de rappeler ici ce que j'ai dit l'année dernière. Le nombre des élèves a varié de 220 à 230. Les salles de l'école des filles deviennent insuffisantes; nous nous trouverons bientôt dans la nécessité de fournir des locaux plus spacieux et répondant mieux aux conditions hygiéniques de la santé des maîtresses et des élèves.

Comme les années précédentes, les délégués de la Commission scolaire communale ont assisté aux examens de Pâques et exprimé leur entière satisfaction.

La paroisse continue à trainer un pénible boulet ; celui des dettes contractées pour la construction de l'église. Toutefois si la deuxième et la troisième série de la Loterie donnent d'aussi bons résultats que la première série dont le tirage a été opéré de 22 au 25 octobre 1907, à St Maurice, la dette contractée sera éteinte en grande partie et nous pourrons parachever l'église et envisager l'avenir avec confiance. Nous recommandons encore cette belle œuvre à la charité de tous les coeurs catholiques.

Une mission qui a duré du 20 janvier au 10 février 1907 a été donnée par trois missionnaires de St François de Sales. C'était une chose nouvelle pour les paroissiens ; néanmoins elle a été très suivie et grâce à l'éloquence et au zèle des bons missionnaires elle a produit de très heureux fruits. Nous avons constaté plusieurs consolants retours à la pratique de la religion et les autres fidèles ont été raffermis dans la foi et la piété. Les missionnaires n'ont reculé devant aucune fatigue pour arriver à ces consolants résultats. La mission a été couronnée par une splendide illumination de l'église. Nous rendons grâces à Dieu de ce renouvellement spirituel de la paroisse.

2. Fleurier et Noirague.

(Curé : A. Ruedin)

âmes: 2087.

Une 20^{ne} d'enfants, en moyenne, ont fréquenté notre petite école cath. de Fleurier ; 4 de ces enfants, ayant atteint l'âge de 7 ans, ont subi l'examen annuel devant Mess. les délégués de la Commission publique d'éducation, le 6 Avril 1907. Ces enfants ont tous mérité la 1^{ère} note, 6, ou la 2^{de}, 5, sur les différentes branches de l'école primaire, à la grande satisfaction de Mess. les délégués. — Nous comptons, dans la paroisse, qui comprend 11 villages, pour l'année 1907, Baptêmes 52, Mariages 11, et Enterrements 26, dont quelques-uns, de chaque catégorie, à Noirague, filiale de Fleurier, où l'on célèbre une Messe matinale, tous les 15 jours, le dimanche, et un catéchisme est donné aux enfants, le jeudi de chaque semaine. — Le recensement cantonal — annuel de 1907 accuse une population cath. totale de 2089 âmes, dans le district. Le recensement fédéral de 1900 comptait 2107 catholiques. Il y aurait donc une petite diminution en 1907.

3. La Chaux-de-Fonds.

(Curé: Dr. A. Cottier; vicaires: Pascal Muriset et François Dennierre.)

âmes: 6000.

La paroisse comprend tout le district de La Chaux-de-Fonds plus les Ponts. Elle compte environ 6000 paroissiens. La plupart sont horlogers. Le service divin pour les allemands a lieu le dimanche à 8 heures du matin. En été 3000—4000 italiens travaillent dans notre ville. Ils ont leur messe et leur sermon tous les dimanches.

La paroisse marche bien. Il y a des œuvres et des sociétés pour tous les âges et toutes les conditions. L'œuvre ou l'entreprise qui nous intéresse le plus c'est la nouvelle église. Nous espérons commencer la construction en 1909. Nous nous recommandons à toutes les âmes généreuses et charitables.

4. Gorgier-St Aubin (filiale de Colombier)

(Curé: Edm. Wicht.)

âmes: 200—300.

Dans le rayon de paroisse qui comprend tout le district de Boudry et qui se développe sur tout le littoral depuis Serrières à Vaumarcus se trouve la contrée de la Béroche avec ses 11 communes et hameaux où 200 catholiques (300 en été) vivent disséminés. Dans la modeste chapelle de Gorgier le nombre des assistants est tel qu'il prouve le sincère attachement de cette population au culte catholique. 20 enfants sont inscrits pour les catéchismes ; il est regrettable que ces leçons ne puissent être données que tous les 15 jours, un seul prêtre ne pouvant suffire à la besogne.

Rendons hommage au pieux dévouement d'une jeune fille qui là comme dans d'autres villages de notre paroisse emploie son dimanche après-midi à instruire les petits et à diriger ceux de la première communion.

Tous les dimanches en été et tous les 15 jours en hiver, un Rév. Père du Sacré Cœur, appelé par le curé de Colombier se charge de la desservance de cette chapelle. Les frais de voyage du Révérend Père, d'entre-tien et de réparations ainsi que du culte étant assez considérables, nous comptons sur le don généreux des Missions Intérieures. Merci.

Canton de Genève.

1. St Joseph.

(Curé: U. J. M. Meirier et 4 vicaires.)

âmes: 10,000.

La paroisse de St Joseph compte environ 10,000 catholiques

habitant la ville de Genève, la commune suburbaine des Eaux-Vives et la commune voisine de Cologny. C'est un rayon très étendu.

Les différentes œuvres: écoles, Chorale paroissiale, Cercle d'hommes, Patronages et catéchismes de persévérance des jeunes garçons et des jeunes filles, imposent de lourds sacrifices, mais donnent de très-bons résultats.

Depuis le 1 juillet dernier le Comité de l'œuvre du Clergé a enfin consenti à fournir le traitement du 4^e vicaire; jusqu'à ce moment il était entièrement à la charge de la paroisse. Les 500 frs. que l'œuvre des Missions Intérieures veut bien allouer chaque année, sont versés directement par M. le vicaire général à la caisse centrale de l'œuvre du clergé

Veuillez agréer l'expression de notre reconnaissance pour le secours généreux que vous nous accordez. Cette reconnaissance nous sommes heureux de l'exprimer par le chiffre élevé de la quête que nous faisons chaque année en faveur de l'excellente œuvre des Missions Intérieures.

2. Paroisse allemande Genève.

(Curé: M. Blanchard.)

âmes: 2000.

Le rapport pour 1907 n'a rien de bien particulier à signaler. Notre chapelle est visitée les dimanches et fêtes d'une manière très satisfaisante. Le nombre des communions augmente d'année en année, surtout durant la période pascale (nous avons eu cette année plus de 400 communions du dimanche de la passion au 3^{eme} dimanche après Pâques). Il est impossible de fixer le nombre exact des catholiques allemands établis chez nous vu que le bureau de statistique n'établit aucune distinction entre catholiques parlant l'allemand ou le français. Il peut être approximativement évalué à 2000.

Nous eûmes cette année 7 Mariages. Beaucoup de mariages allemands se célèbrent outre cela dans les paroisses de la ville. C'est la aussi que se font tous nos Baptêmes, car notre paroisse n'a pas de registre de baptême.

3. St Antoine au Petit-Saconnex.

(Curé: M. Joseph Dérippe; 2 vicaires.)

âmes: 3500—4000.

Statistique: 65 Baptêmes, 17 Mariages dont cinq mixtes, 39 Sépultures, 37 premiers communicants. — Total des communions: 14,700.

Cent cinquante enfants suivent les leçons de catéchisme.

Tous ces chiffres dépassent ceux de l'an dernier et prouvent que la paroisse de St Antoine continue de grandir.

Pour le développement des œuvres paroissiales, un édifice qui les abritera toutes est en construction en ce moment: Il sera probablement inauguré au mois de mai prochain. Cette nouvelle entreprise augmentera sans doute nos charges, mais ces charges seront bien compensées par les résultats que nous attendons de ce local devenu nécessaire.

4. St François de Sales.

(Curé: A. Dorsier; 3 vicaires et un prêtre retraité; un 4^{ème} vicaire s'impose.)

âmes: 13,462.

Statistique: Baptêmes 288; Mariages 81; Sépultures 232; premiers communians 98; Confirmés 102; 216 enfants fréquentent les cours préparatoires à la première communion. — Il y a eu 21.714 Communions dans le cours de l'année 1907. — 77 enfants fréquentent l'école paroissiale qui par force a été réduite à 2 classes. Daigne la Providence nous aider à rétablir les classes supprimées.

Les Dames de Charité au nombre de 87 ont assisté 217 familles et donné frs. 5,331.40 Cent en Secours divers; la société de St Vincent de Paul a donné pour frs. 819.65 Cent.

La chorale fidèle et devouée compte 48 membres; le cercle des jeunes gens se développe et par son bon esprit donne de sérieuses espérances. Les garçons du Patronage au nombre de 160 sont assidus aux réunions du dimanche et du jeudi; après les jeux ils entendent chaque fois une instruction; une école du jeudi a été établie pour les jeunes filles.

En 1906 le nombre des Catholiques à Plainpalais était de 13,462 Le recensement de 1907 qui n'a pas encore paru accusera certainement une nouvelle augmentation.

La dette de l'église reste de frs. 194,000. C'est une trop lourde charge pour une population ouvrière peu stable et chargée de pourvoir à l'entretien de son clergé.

Bien que le presbytère s'impose, la construction, en raison de la dette de l'église, est forcément remise à des jours meilleurs.

Etant donné l'étendue de la paroisse une salle de catéchisme servant aussi de Chapelle serait absolument nécessaire pour desservir le nouveau et populeux quartier de la Jonction ainsi que l'extrémité des Boulevards St Georges et Carl Vogt.

5. La Plaine.

(Curé: M. Vuachet.)

âmes: 550.

Pendant l'année 1907: 17 Baptêmes, 2 Mariages et 10 Sépultures.

La population catholique, y compris les nombreux domestiques des deux sexes, est de 550 âmes environ. Le dernier recensement n'accusait que 500. Chaque année de nouvelles familles viennent s'installer dans nos parages.

Les diverses sections de catéchisme comptent 73 enfants.

Il y a eu 500 communions: pour le devoir pascal: 130; Assistance ordinaire à la messe le dimanche: 120 personnes; à Vêpres: 50 en comptant les enfants.

La Chorale comprend 30 membres (chœur mixte). — L'Union Rurale (secours mutuels en cas de maladie) marche très bien.

A noter pendant l'année 1907, la fondation d'un Patronage des garçons, le jeudi, avec Caisse d'Epargne, et l'érection d'une Association des Mères de famille avec une petite Mutualité.

Nous avons installé un magnifique harmonium neuf, complété le mobilier de l'église (chandeliers, lampes décoratives etc.), réparé la toiture, etc. etc. tout cela avec le concours généreux des Missions Intérieures.

Grâce aux Missions Intérieures, la Paroisse de la Plaine continue à se développer, à payer les intérêts de la dette, les impôts de l'assurance (ce que fait près de 600 frs. chaque année), et à faire face aux nécessités de l'heure présente.

6. Petit Lancy.

(Curé: M. Fourneau.)

âmes: 500.

Cette paroisse continue à suivre une marche ascendante. Notre église s'est enrichie au cours de cette année d'une chaire, de fonts baptismaux, de vitraux d'un groupe représentant N. D. du Purgatoire. Le tout est dû à la générosité de nos bienfaiteurs, car, sans cela, nous n'aurions pu faire par nous mêmes ces diverses dépenses du l'état de notre caisse.

La population elle même va en s'augmentant. Les villas surgissent de tous côtés. Nous en comptons actuellement une douzaine en construction. Nous nous apercevons de ce progrès à la fréquentation des offices et des catéchismes. Nous voyons avec terreur venir le moment où il nous faudra agrandir notre église devenue trop petite pour la population catholique.

Tous les dimanches nous voyons avec bonheur nombre de fidèles s'approcher de la sainte Table. Bien plus nombreux sont ils le jour de la communion du mois et les jours de fête.

Mais l'événement principal de l'année a été pour nous la construction d'un patronage. Une aumône de 6 à 7 mille francs nous a permis d'entreprendre cette construction. Elle comprend trois salles qui peuvent en cas de nécessité se réunir en une

seule. L'une de ces salles est destinée aux réunions de jeunes gens, la seconde sert pour les divers catéchismes et la troisième est destinée aux patronages des enfants et des jeunes filles.

L'inauguration de la salle a été célébrée le 17 Septembre. A cette occasion les jeunes gens nous ont donné avec succès diverses productions littéraires. Ils forment sous le vocable de St Georges un cercle auquel nul n'est admis s'il ne prend l'engagement assister chaque dimanche à la messe et une fois par semaine à un cours de religion fait au cercle. Or leur régularité dans l'observation du règlement a été parfaite jusqu'à ce jour.

L'année qui se termine a été attristée par la mort de Monsieur l'Abbé Ramel, curé du Grand Lancy. Cet excellent ami à qui nous devons ainsi qu'à Monsieur l'abbé Carry, vicaire général, la fondation de cette paroisse, nous a quitté le 15 octobre de cette année. Soucieuse de procurer avant tout le salut des âmes il n'avait pas hésité à diviser sa paroisse et après avoir conçu l'idée de la fondation de la paroisse du Petit Lancy, il l'avait soutenu de conseils et de son affection, il se réjouissait de ses progrès, s'attristait de ses peines. Qu'il reçoive ici l'expression de notre fraternelle reconnaissance.

7. Colonie italienne de Carouge.

(Curé: M. E. Ruche.)

âmes: 1600.

Depuis mon rapport de 1906 aux Missions Intérieures, notre œuvre italienne, grâce à votre bienveillante allocation, s'est non seulement maintenue, mais notablement développée; et l'on peut ajouter qu'elle donne l'espérance fondée de plus grands et plus consolants résultats.

M. l'abbé Dosio, de «l'Opera d'Assistenza», connaît, et voit de très-près toute la colonie italienne de carouge (environ 1600 âmes.) En même temps, son action s'exerce sur ses compatriotes de la ville de Genève et des environs: action religieuse-sociale, qui, pour ne pas amener immédiatement à la messe tous les Italiens, en fait venir pourtant un certain nombre, et rapproche les autres du prêtre et de la religion.

M. Dosio établit actuellement, avec l'aide d'un Comité dans la colonie italienne de Carouge et de Genève, une œuvre très-importante, qui fonctionnera dès le 1^{er} mars prochain. C'est une «Crèche» pour les enfants Italiens. Les petits enfants y seront reçus et gardés toute la journée, moyennant une rétribution de

fr. 0. 25, et leurs mères pauvres (triste et regrettable nécessité) pourront aller gagner un peu d'argent dans les usines, fabriques etc.

Pour simplifier les services et faire des économies, M. l'abbé Dosio a transféré à Carouge le « Secrétariat » de l'œuvre d'Assistance. Il était à Genève, rue Pécolat, 4; il est maintenant à Carouge, dans la même maison que la Crèche, rue Jacques-Dalphin, 36.

D'autre part le prêtre italien fait un travail intense et ininterrompu au point de vue purement spirituel: c'est ainsi qu'à Carouge la retraite pascale de 1907 a amené aux sacrements vingt hommes et jeunes gens de plus que les années précédentes; 60 mariages ont été faits ou régularisés à Carouge et à Genève; environ 90 baptêmes. Enfin, M. Dosio fait à l'Hôpital cantonal plusieurs visites chaque semaine à ceux de ses compatriotes qui ne parlent que leur langue, et a amené presque tous ses malades à accomplir leurs derniers devoirs.

NB. Tous les Dimanches il y a à Carouge un service religieux pour les catholiques Italiens, avec sermon, chants et Bénédiction: l'assistance moyenne est de 60 à 80 personnes.



Alfred Peri-Morosini,
Administrateur de Canton Tessin.

